

## Colloque « Adaptation aux changements climatiques : retour sur certains projets terrain »

## Appel de textes

Le GIEC met de plus en plus de l'avant, à l'intérieur de ses différents rapports et notamment dans le tout dernier (IPCC AR6 WG II 2023), l'importance de l'enjeu de l'adaptation aux changements climatiques (=ACC). Inondations, feux de forêt, périodes extensives de chaleur, événements de pluies intenses nous confrontent comme de nouvelles réalités qui continueront de se présenter dans le cadre de la variabilité habituelle du système climat. De tels changements nous appellent à de l'analyse, de la planification et des actions afin de protéger les milieux habités devant ces phénomènes.

Un certain nombre de chercheur.e.s et de praticien.ne.s, notamment au Québec mais aussi ailleurs, mènent ou ont mené d'importantes actions structurées dans cette approche, connue pour sa prise en compte des vulnérabilités diversifiées et dans le but de développer la résilience des milieux. Il importe aussi de revenir de manière réflexive et critique sur ce qui a été accompli, sans doute dans le cadre d'une théorie du changement plus ou moins explicite (voir par exemple Mayne, 2015). C'est à un tel avancement de nos connaissances sur les différents projets et pratiques que ce colloque veut contribuer.

Selon Ouranos, il y aurait quelque chose comme une science de l'adaptation aux changements climatiques, énoncé tout à fait vraisemblable. L'on peut aussi estimer qu'il s'agit d'un champ de pratique et d'intervention en émergence; qui dit science ou pratique en émergence exprime la nécessité de faire le point dans un retour réflexif.

Le but du colloque est de réunir à la fois des praticiens et des chercheurs afin d'opérer un retour réflexif sur le travail déjà mené à bien en ACC, sur certains territoires du Québec ou d'autres dans la francophonie et le Canada. Nous pensons ici en particulier :

- Aux plans d'adaptation et à leur suivi tel que déposés dans différentes municipalités
- Aux forums citoyens qui ont pu réunir des citoyens dans une démarche collective visant l'adaptation
- Aux actions entreprises avec des citoyens dans une logique d'organismes de bassins versants ou affiliés (cf. ROBVQ)
- À des projets de recherche-action menés à bien avec des municipalités
- À des plans d'adaptation développés en ce qui concerne des secteurs particuliers : infrastructures essentielles, énergie, agriculture, etc.

Voici quelques-unes des thèmes ou questions qui peuvent être discutés lors des présentations au collogue, cette liste de questions n'étant pas complète.

- Sur la base d'une description d'un projet et de son état d'avancement (terminé, ou dans la dernière phase), quelles étaient ses buts ou ses visées, et ces buts ont-ils tous ou en bonne partie été atteints et jusqu'à quel point?
- Pouvons-nous à bon droit parler de retombées mesurables, et si oui lesquelles et de quelle manière?
- Quelle était la théorie du changement en vigueur au départ du projet?
- Les projets s'étaient-ils donné le défi de l'intégration des requêtes de diminution des GES et d'équité sociale, et si oui comment ceux-ci ont-ils été relevés?
- Jusqu'à quel point les projets ont adopté une approche transformationnelle ou seulement incrémentale?
- Quelles ont pu être les forces et les faiblesses des projets? Quelles menaces ou opportunités les projets ont-ils pu rencontrer?
- Quels seraient les critères de mesure permettant de mieux évaluer les projets terrain en ACC? Critères qualitatifs, quantitatifs ou les deux.

Il vous est demandé de fournir un **titre de conférence et un résumé**. Le titre de communication ne doit pas dépasser 140 caractères. Le résumé de communication ne doit pas surpasser 1500 caractères, espaces compris. Nous avons besoin d'une adresse courriel valide. Il faut également préciser la modalité de la présentation, en présence ou en ligne (les deux choses seront possibles).

La date de tombée est au plus tard le 26 février 2024; il vous sera fait réponse au début du mois de mars.

Si vous souhaitez participer, n'hésitez pas à créer un compte sur le site de l'ACFAS, c'est une étape gratuite qui nous permettra d'insérer votre proposition si elle est acceptée.

Veuillez transmettre vos résumés dans cette adresse courriel : <u>Yannick-</u>Georges.Bokoyo.Massamba@Usherbrooke.ca